

05 – De Saint-Etienne à Saint-Germain

Malgré les trahisons et les guerres que se livrent les descendants de Clovis, Paris conserve la préférence des rois et chacun à son tour s'efforce de l'embellir. Vers le milieu du VI^{ème} siècle, Childebert décide, sous la pression de l'évêque Germain, de remplacer un temple romain, à l'extrémité est de l'Île de la Cité, par un édifice chrétien qu'il veut somptueux, à l'image de la Basilique Saint-Pierre de Rome. Ce sera l'imposante **basilique Saint-Etienne**. En 1160, Sully décidera de remplacer cette basilique par l'actuelle **cathédrale Notre-Dame**. Le plan et des restes de fondations de la basilique Saint-Etienne se trouvent dans la crypte archéologique du parvis de Notre-Dame. La **chapelle Saint-Aignan**, toute proche, est le seul vestige des 13 églises qui à l'époque entouraient la Basilique Saint-Etienne, au cœur d'un dense quartier populaire.

Childebert fit également ériger sur la rive gauche la basilique **Saint-Vincent-Sainte-Croix** pour honorer des reliques rapportées d'une inutile guerre en Espagne. Il s'y fera inhumér, ainsi que d'autres membres de la famille royale. **Saint-Vincent-Sainte-Croix** sera ainsi la première nécropole des rois de France (avant que Dagobert lui préfère la basilique de Saint-Denis).

A côté de Saint-Vincent-Sainte-Croix, l'évêque Germain fonda un monastère qui porterait naturellement son nom mais, comme il se trouvait alors en pleine campagne, et pour ne pas le confondre avec Saint-Germain-L'auxerrois (église déjà existante sur la rive droite) ce sera **Saint-Germain-des-Prés**. En raison de sa situation hors la ville, ses alentours devinrent un lieu privilégié des étudiants et des jeunes en goguette, avant de devenir, au XVII^{ème} siècle, un des centres intellectuels de la capitale. Un village y vit le jour et s'octroya une certaine autonomie. Il se dota de sa propre église qui, plusieurs fois remaniée, donna l'actuelle église de Saint-Germain-des-Prés. Son clocher serait le plus ancien de Paris encore debout.



Eglise Saint-Germain-des-Prés